

CRONICAS DEL NORTE

DOS MESES DE OFENSIVA

Se han cumplido dos meses del comienzo de la ofensiva en los frentes vascos. Así como en Madrid se acostumbró a contar los días con ansiedad y emoción extraordinarias, cuando el Gobierno hubo de trasladarse a Vitoria, aquí la emoción y la ansiedad las contamos con pulsaciones, menos esperantes, tal vez porque ambas cosas se han producido con regularidad prevista. Nuestro reloj no se ha estropeado con la sorpresa. Lo que en Madrid fue un peligro, que tuvo la categoría de sorprendente, ya que se ignoraba si iba a ser arrollador, en el País Vasco el peligro lo hemos visto ir acercándose a nosotros, día a día, hasta salirnos dos meses de fecha; en los que la ofensiva continúa ofreciendo perspectivas muy serias, pero que no serán nunca mayores que nuestra confianza.

Abril y mayo, dos meses en los que, de una manera tradicional y absoluta, el País Vasco se munda con una lluvia permanente, han tenido este año el clima y la temperatura de la caliente tierra andaluza. Pero la lluvia, sin embargo, no quedó suprimida. El tiempo era seco, el sol era radiante y la atmósfera tenía claridad prodigiosa. Mas la lluvia, lluvia con sangre, de metralla, de balazos y de bombas, no ha cesado ni un solo momento. Firmavera de fuego y de sangre es la que nos han ofrecido los facciosos. En este vendaval de plomo, que ha sido exclamativamente suyo, sin que nos fuera posible evitarlo, hicieron su ofensiva. Y la ofensiva, sin compás de las tempestades provocadas por los aviones germanos, fue creciendo y señalando las proporciones de su desarrollo. La penetración enemiga, con los heridos de muerte que la precedían en el avance, fue trabajosamente actuando y dio sus posibilidades toda la intensidad.

Han avanzado en estos dos meses. (Madrugada) Cuando, desde el hito que marca este período, recordamos que los primeros días de abril y registra esa ofensiva que tuvo la arrancada inicial en Mola, pensamos que el avance enemigo, preparado en forma que nos era arrollador, ha seguido un ritmo ascendente lento para las previsiones de nosotros. Para nosotros, sin embargo, para esta tierra vasca, que es un pedruzco del avance enemigo viene saliendo considerables mas por la mano derecha que lo ha hecho que por la izquierda que lo hizo. El enemigo que lo hemos en otra ocasión se ha visto obligado a conquistar ruinas. Las ruinas de sus conquistas tienen siempre un marco de escombros. Si en cualquier momento lo destruye, si tropezamos con un obstáculo, arrasa todo su arrollamiento si necesita una carretera, la pulveriza y así un rincón cualquier ruina destruida. Dos meses de delirio expansionista en los que la guerra no era otra cosa sino barbarie.

Han avanzado, es cierto, pero pagando su justo precio. Hubo instantes en los que el avance se midió con la guerra silenciosa. Han avanzado sembrando de sangre su retaguardia. No sería aventurado señalar la cifra de diez mil bajas, como precio a esos avances enemigos. Diez mil bajas son demasiadas, para los efectivos facciosos, y constituyen un quebranto tan formidable como para que se haya sucedido bien en la marcha de la ofensiva. Mola, Mola las operaciones, de manera que pudiera librar a su gente de nuestras bajas. Le convenia, por muchas razones, que el peso de toda la acción lo llevaran los aviones germanos. Pero así y todo, los curules de la retaguardia empezaron a empujarse con bastante pesadumbre. Y los últimos días, sobre todo Mola, ha tenido que "dejar caer" en la última expresión que en la guerra se utiliza, para definir esos momentos.

La ofensiva tenía, como premisa alguna, el que resultara barata en hombres, breve en el tiempo y contundente en la ocupación. Pero la ofensiva comienza a ser muy cara, para el material humano, muy larga, para los

finos señalados, y muy inestable, para la actuación de las tropas facciosas. Las tres condiciones esenciales que de bien caracterizadas comienzan a desvanecerse: cara, larga e insegura. A los dos meses de operaciones, ésta es la réplica que podemos dar, a aquel triple lema de "barata, breve y firme". No estamos contentos de nosotros. No podremos verlo, sea cual fuere el éxito de nuestra resistencia, hasta que no hayamos derrotado plenamente al enemigo, desarticulando en absoluto este movimiento que, por su envergadura, tiene objetivos vitales, y que, por su fracaso, tendría repercusiones mortales para ellos. No estamos contentos, pero no podemos acabar nos el balance de estos dos meses, en juzgándonos de una manera extremadamente severa. No cabe duda de que pudo hacerse más; sin embargo, cabe menos duda de que se hará. Los suministros últimamente registrados ofrecen augurios que, aún fríos y desterrados de optimismo, señalan ya un camino profundo en la guerra que se mantiene en el País Vasco. No son ellos, con predominio total, dueños de la iniciativa. En puntos aislados, surge ya nuestra iniciativa, y surge con el suficiente brío como para hacer oficios de reconquista. Es decir, aquella condición indispensable que se trazara Mola, según la cual, sus soldados no podrían retroceder, jamás, se quiebra en estos últimos días.

Su importancia sube de punto si decimos que la ofensiva facciosa está ahora en un momento en que, más que nunca, necesita ser arrolladora. Y es ahora, precisamente ahora, cuando comienza a ofrecer las indicaciones de la lentitud. Embarcados ya en la aventura de conquistar Bilbao, hecha la promesa a los países que comandan la empresa rebelde, y forjada la atmósfera del territorio faccioso con alucinaciones de inmigración para la entrada en nuestra villa, los minutos de inactividad tienen caracteres deprimentes, y el optimismo degenera cada día en inquietud. Ha llegado ya, al cabo de dos meses, la hora inexorable de cumplir la promesa hecha por Mola, y refrendada por Franco. La espera comienza a suscitar impaciencia. Pero es que ahora, evidentemente, comienza la parte más difícil, más áspera y más peligrosa de la tarea. Ahora, cuando en Salamanca reclaman, con apremios exigentes, Bilbao, cuando lo demanda Roma y cuando Berlín lo impone, es cuando Bilbao está más lejos de las masas enemigas. El plazo —los plazos, mejor dicho— se agotan. Se agotan también los hombres y hasta las propias líneas constituidas en los avances principian a flaquear.

[No] Pese a todo, no podemos estar excesivamente descontentos de nosotros en estos dos meses. Si pudo hacerse más, la falta queda compensada con que se hará mucho más, de aquí en adelante. Nuestra confianza crece mucho más que crecen nuestros elementos. No marcamos plazo para vencer al enemigo, pero lo detendremos. No decimos cuando comenzará a retroceder, pero comienza a desmoronarse. El ejército de Euzkadi, por otra parte, va a sentir bien pronto, en forma plena, la militarización, el mando único, la organización y el encuadramiento que existen en todo el resto de España. La reciente orden del ministro de Defensa, poniendo bajo su dependencia a las tropas vascas y nombrando a un jefe para que las mande, nos dará resultados muchos, problemas que todavía, a estas alturas, eran aquí problemas. El Ejército del Norte, a partir de esa nueva estructura, y con los vínculos directos, que se le señalan, puede aumentar su eficacia y agigantar su potencia. Por muchas razones, se sabe que, al cancelar estos dos meses, puede quedar también cerrado el período más difícil, lo cual no quiere decir que el peligro se haya extinguido. El peligro tenemos que extinguirlo nosotros. Pero nosotros, evidentemente, podemos extinguirlo.

Aviadores Ingleses, Franceses y... Nazis

El 'berán von Richthoffen, fue como su hermano, uno de los más renombrados ases de la aviación alemana.

Cierto día que volaba cerca de la línea de fuego, se salió al encuentro un aviador inglés. Pronto se inició la batalla; en la que cada cual desplega sus mismas habilidades aéreas y todo su valor. En uno de los momentos más críticos de la lucha, al alemán se le encasquilló la ametralladora, no logrando, pese a sus esfuerzos, hacerla funcionar. Al advertirlo el aviador inglés aproximó su aparato al de su enemigo; y después de saludarle militarmente, se alejó de la zona de la lucha.

El piloto británico pudo muy bien obtener una victoria fácil, más no quiso disparar sobre un enemigo indefenso. Richthoffen, al regresar al campo, se desahó en elogios de su adversario, deplorando no conocerle para poder estrechar su mano y decirle: "Eres un excelente soldado y un gentlemán".

Esta anécdota, referida por el propio Richthoffen, es rigurosamente auténtica. El conde Beilehem la recoge y la publica en sus memorias.

*** Todo el mundo conoce las proezas del as de los ases, el admirable aviador francés René Fonck, que tumbó 86 aparatos enemigos durante la guerra, amén de otros 120 no reconocidos oficialmente.

En dos ocasiones tuvo que batirse el solo contra 6 aviones alemanes, y las dos veces salió vencedor. En una de ellas, y en un lapso de diez segundos, abatió 3 aparatos enemigos.

René Fonck ha sido un hombre de valor excepcional.

*** La tercera anécdota se refiere a un episodio muy reciente.

El día 26 de mayo un simple avión comercial, que ostentaba insignias francesas, pilotado por el francés Galy, y sin armas ni medio alguno de defensa, hacía el servicio de Biarritz a Bilbao. Como de costumbre llevaba pasajeros a bordo, en su mayor parte mujeres.

Diez aviones alemanes ultramodernos le escoltaron al encuentro y, con una "valentía inmovible" le atacaron ferocemente, arribándole a balazos, no obstante lo cual el piloto francés logró salvar las vidas a él confiadas.

¡Qué proeza la de atacar así a los indefensos! A decir verdad, ¿qué otra cosa puede esperarse de los que tienen por costumbre ametrallar impunemente a las mujeres y niños de Durango y Guamea?...

Sus frentes no se ceñían a la aureola de la gloria, sino con la del vilipendio y la cobardía.

La Gestapo, busca en vano, la emisora del Frente Popular alemán, «Radio Libertad»

LUXEMBURGO. — El "National Zeitung", de Essen, publicó hace unos días la noticia de que en un bosque cercano a una carretera del Luxemburgo se había hallado una línea que las autoridades supusieron que correspondía a la antena de una emisora comunista, emisora que se creía instalada en un automóvil y que el Frente Popular alemán utilizaba todas las noches para sus emisiones.

Se procedió a quitarla, a petición de dichas autoridades alemanas.

La población fronteriza ha esperado con gran curiosidad el resultado de este hallazgo; pero se da el caso de que, a pesar del levantamiento de la línea mencionada, la estación comunista "Radio Libertad", a la que se refiere la información alemana, continúa emitiendo, como de costumbre, todos los días, a las 22, con onda de 29,8 metros.

Entre la población, que sigue con creciente interés los encarnizados combates que realizan los "ases" para hacer empujarse a esta u otra, la alegría, ante este nuevo fracaso de la Gestapo, es indescriptible.

PRENSA FACCIOSA

Las monjas se mueren de hambre en territorio faccioso

De "El Correo de Andalucía", de Sevilla: "El Gobernador civil ha facilitado una nota, diciendo que las religiosas Agustinas de Huelva están en Sevilla, donde "se mueren de hambre". Se encuentran acogidas en el convento de San Leandro, "cuyas monjas" también están en la miseria y no pueden socorrerlas."

El Gobernador termina su patética nota, exhortando al vecindario para que se sume con sus donativos a una suscripción que él encabeza con veinte duros."

Este caso de que se mueran de hambre las monjas aún no se ha dado entre "los rojos". Aquí prestan servicios en los hospitales o en las guarderías, pero comen y están atendidas.

Estaba reservado a los "católicos" del fascio el destruir templos llenos de fieles, asesinar desde aviones alemanes a los sacerdotes mientras celebran la misa y dejar a las monjas en la triste situación que revela la nota copiada.

En cambio, se organizan costosas fiestas en honor de ciertos jefes y se da lo que quieren a los protestantes de Híster, que injurian a las mujeres españolas e inundan de alcohol, de escándalos y de sangre los pueblos de nuestra patria. ¡Bello modo de practicar la religión!

El desinterés en la zona fascista

Con el título de "Moraleja de la masa fritá", hace "Sur" de Málaga un comentario, a propósito del gesto de Francisco Castilla Ramos, modesto industrial churrero, establecido en la calle de Granada, número 114, que no ha querido cobrar a Falange la factura de sus servicios. Le compara con el comportamiento de una importante Casa de Málaga, que no cita, la cual cree cumplir sus deudas con la Patria, usando el distintivo de Auxilio de Invierno y, en cambio, ha cobrado hasta el último céntimo los artículos servidos a las instituciones patrióticas."

La verdadera moraleja está en que el "modesto industrial churrero" teme precisamente por ser modesto, resultar sospechoso de revolucionarismo, y la "importante Casa" sabe que su importancia la pone a cubierto de bandadas terroristas de Falange. Estos héroes de retaguardia no acometen más que a los desarmados.

Pemán no perdona a Madrid

De "La Unión", de Sevilla: "En el teatro San Fernando ha estrenado el poeta Pemán una nueva obra titulada "Julietta y Romeo". Terminada la representación, habló Pemán, quien dijo que, mientras en Sevilla la vida es normal, en Madrid están cerrados o destruidos los teatros, y los que abren sólo lo hacen para mostrar espectáculos bochornosos de una propaganda criminal. Elogió mucho a la directora de la Compañía que estrenó la obra, Carmen Díaz."

Pemán no puede olvidar que en Madrid sólo tuvo éxitos fabricados por su dinero como empresario autor y accionista de periódicos. De otro modo, ni siquiera hubiera estrenado.

Para convencerse de lo que dice ahora es inexacto, basta leer en cualquier diario los anuncios teatrales. Pero el poeta fascista cree que sólo hay normalidad allí donde se representan sus obras. Por eso "en Sevilla la vida es normal". Después de esto, a nadie extrañará que también le parezca normal Camón Díaz.

Injuria a la prensa y al pueblo de Inglaterra

"A B C" de Sevilla, publica un artículo de Eugenio Montes titulado "La conciencia inglesa". Comienza refiriéndose a una crónica de Eca de Queiroz, en la que el humorista portugués hace esta definición: "El Times" es la conciencia de Inglaterra en letras redondas." La definición es de los últimos veinte años del siglo XIX. "Ahora, la Prensa de Londres y el "Times" a la cabeza, mienten desvergonzadamente, con alarde absoluto de cinismo. En rigor, ya antes de esta prueba española, decisiva para tantos prestigios, la Prensa inglesa estaba en crisis. Yo la he juzgado siempre lamentable. Y eso por una razón concluyente: porque de todos los tipos europeos, el hombre medio inglés es el que ignora más, en su significación y en su alcance, cuanto acontece en el mundo. Es la suya la información más deficiente y la valoración más absurda o, para ser exacto, más perversa. ¿Qué sabe el inglés medio del comunismo y de lo que Rusia se propone y hace? Por inglés medio entiendo, no solamente el horterero de los almacenes, sino también el profesor de Oxford, el almirante, el banquero de la City y el lord encastillado. Pues bien, salvo raras, muy raras excepciones, el horterero, el empleado de Telégrafos, la señorita de Chelsea y el profesor Murray (de Cambridge), tienen sobre este tema importantísimo las ideas de un mentecato."

Eugenio Montes encuentra preferible, no al pueblo alemán, sino a los esbirros de su amo.

El amo de los esbirros y el amo de Eugenio Montes.

Parodiando la frase de Eca de Queiroz, pudiéramos decir que los artículos de Montes son "la conciencia de un fascista en letras aceptadas".

Se hacen manifestaciones y comentarios antifascistas en la zona fascista

"Pamplona.—Por la autoridad militar se ha decretado la prisión de tres vecinos de esta ciudad, por hacer manifestaciones y comentarios contrarios al Movimiento Nacional, y existiendo firme propósito de cortar rápidamente estas campañas derrotistas, se extremará la vigilancia por agentes destinados al efecto, a fin de sancionar severamente cuantos casos sean conocidos." ¡Hasta en Navarra!

La Radio amordazada

"España... España... Cuando "radio Barcelona o "radio Valencia lanzan por la noche este llamamiento, el mundo entero, le escucha."

Como, es de noche y se pueden cerrar las puertas y ventanas, los italianos también buscan ansiosamente captar esta voz de ondas, a pesar de los parásitos atmosféricos... y gubernamentales. Esta curiosidad les podría, sin embargo, costar muy cara, muy cara... la cárcel, el Tribunal especial, por ejemplo. Desde lo de Guadalajara, desde que en Madrid hablan los prisioneros, todo poseedor "e un aparato de T. S. H. en Italia, debe comprometerse, por escrito, a que jamás correrá ciertas estaciones. Y en las pequeñas ciudades a la caída de la noche patrullas de milicianos circulan por las calles para sorprender a los criminales radioescuchas.

Después de la Prensa amordazada, he aquí la "radio" amordazada. ¿Qué es lo que reserva todavía el "dueño" a los habitantes de la Península?

CARBUROS DEPOSITARIO GENERAL Patricio León Avenida de la República, 15 Teléfono, 81 PUERTOLLANO